

## Informaciones de Méjico

**En cuanto Norte América reconozca al Gobierno de Obregón, la República entrará en un período de prosperidad.—La exportación de petróleo depende del acuerdo entre el Gobierno y las Empresas.—El comercio alemán invade la República y explota comercialmente el sentimiento anti-americano, haciendo ofertas de capitales a los Estados.—Disminución del comercio exportador.—La situación económica del Fisco.—Construcción y reparación de ferrocarriles.—Disciplina y moralización del Ejército.**

Los diarios de Méjico traen detalladas informaciones respecto a la era de prosperidad que espera a la República, tan pronto como el Gobierno de los Estados Unidos reconozca al que preside el general Alvaro Obregón. Dicen que más de 250,000 norteamericanos están esperando ese acto para introducirse a la República azteca y hacer inversiones en terrenos, según lo ha manifestado Mr. M. B. Katze, de la Mejican Company. Dicho señor está firmemente convencido de que al reconocimiento de Obregón seguirá una ola de prosperidad, que alcanzará a todo el país, pues dará como consecuencia el desarrollo amplio de todas las fuertes riquezas, y especialmente de la agricultura.

Mr. Katze agrega que ya están llegando a Méjico muchos norteamericanos, con el fin de adquirir terrenos para dedicarlos a la agricultura. «Hace poco, dijo, se otorgó una concesión a un norteamericano, para la colonización de 300,000 acres de terreno, concediéndosele diez años para el pago de la cantidad estipulada por el Gobierno».

«El Gobierno mejicano—manifestó Mr. Katze—ha exteriorizado repetidas veces su deseo de que vengan al país norteamericanos y otros extranjeros de buena reputación, para que presten su cooperación al desarrollo de él. Y tan pronto como el reconocimiento sea un hecho, tales deseos se verán convertidos en realidad».

Mr. Katze, dicen los diarios, conoce la situación de Méjico tan bien como puede conocerla cualquier persona de allí. Está en buenas relaciones con el gobierno y ha hecho un detenido estudio del movimiento colonizador en la República. Por tal motivo cree que los 250,000 norteamericanos que calcula que vendrán a Méjico, después del reconocimiento, no serán aventureros, sino hombres que cooperen al desarrollo de la agricultura y por ende al del país.

Los norteamericanos que proyectan la adquisición de terrenos en Méjico, no están interesados en el desarrollo agrícola de una sola región, aunque tal vez el primer movimiento de colonización se hará en los estados del norte, donde las condiciones agrícolas son algo parecidas a las que existen al otro lado de la frontera, sino que también procurarán el de otras, y al efecto se han solicitado informes acerca de los terrenos del centro y sur de la república. Muchos de los norteamericanos interesados desean sembrar café caña de azúcar y otros productos, aunque la mayoría busca terrenos a propósito para el cultivo del maíz y otros granos, y que se encuentren en zonas que tengan un clima saludable.

Según los informes recibidos de Washington, el presidente Harding se muestra optimista para la reanudación de las relaciones diplomáticas con el gobierno de Obregón, previo reconocimiento, y que abriga la confianza de que esto se verificará muy pronto.

La producción y exportación de petróleo de Méjico en el porvenir, depende, enteramente, del éxito del convenio sobre impuestos, que se afirma háse concertado entre el presidente Obregón y los magnates petrolíferos durante la serie de conferencias mantenidas en la capital recientemente. Esta opinión fué dada a conocer por Mr. Walter Ch. Teagle, presidente de la Standard Oil Company de New Jersey, que ha pasado por allí en su ruta de regreso a Nueva York.

Mr. Teagle admite que por ambos lados habíase hecho concesiones; más negose resueltamente a manifestar si las compañías habían aceptado o no abonar el antiguo impuesto sobre el petróleo que actualmente está depositado en almacenes en Méjico, y procedente de las extracciones de la primavera, debido a la negativa consistente de las empresas a satisfacer los

nuevos impuestos fiscales decretados últimamente.

Afirmó el presidente de la Standard Oil, que el gobierno mexicano haría, en próxima fecha, una exposición detallada del arreglo al que se había llegado en las conferencias. Admitió que antes de abandonar el país había ordenado a todas las dependencias de su compañía en Méjico que resumieran las operaciones de producción en todos los campos petrolíferos.

Infórmase en centros mercantiles que el comercio alemán con Méjico va aumentando rápidamente. Prueba de ello es la cantidad mayor de artículos alemanes que se ve en los establecimientos, tanto en la capital como en otras ciudades de la república, y la prosperidad visible de los miembros de la colonia alemana.

Entre otras cosas, las empresas alemanas se ocupan en operaciones financieras en gran escala, y háse asegurado en varios de los estados que necesitan capital para varias explotaciones, que pueden obtener fondos de instituciones alemanas.

Declarase que los hombres de negocios teutones radicados en el país, hállanse satisfechos con el curso de las negociaciones entre Méjico y los Estados Unidos, y están luchando al amparo de la situación.

Hase llegado hasta a afirmar que la diplomacia alemana ha influido mucho en la actitud adoptada por el régimen de Obregón, acerca del reconocimiento que los funcionarios mexicanos desean se extienda sin la formalidad previa de un tratado; la situación que de ello se deriva y los sentimientos de animosidad antinorteamericana que el asunto engendra, dan oportunidad a las empresas alemanas para usar métodos semejantes a los empleados en la América hispana antes de que estallara la conflagración mundial.

Es indudable que una propaganda alemana, hábilmente conducida, está en actividad en Méjico, añade un diario; y ella se hace velada porque Alemania espera mucho de los Estados Unidos; pero a la vez actúa activa y efectivamente en la república mexicana.

La propaganda surte sus efectos, pues levanta resentimientos contra los Estados Unidos, porque no se concede el reconocimiento en Washington; dicha propaganda tiende, igualmente, a convencer a los mexicanos de que los Estados Unidos se rendirán al fin y al cabo.

En la superficie, la influencia alemana ha decrecido mucho durante el año último. Pero, en la actualidad, es casi tan importante, como siempre, aunque cambiada en la forma.

Una de las razones de todo ello, es la presencia de uno de los propagandistas alemanes más expertos, el doctor Fuher.

Una señal de adelanto constante de las empresas alemanas en Méjico, es la apertura de sucursales del Deutsch Sud-Amerikanisch Bank, en todas las ciudades mexicanas de importancia. Acaba de abrir una casa en Torreón, en un edificio situado en una esquina prominente, frente a la plaza principal.

Los números suministrados por el departamento de comercio sobre las exportaciones durante los primeros seis meses de 1921, señalan un marcado descenso si se comparan con los del mismo período de tiempo en el año de 1920, por lo que se refiere a toda clase de productos. El único producto que muestra un aumento, tanto en cantidad como en valor, es el aceite mineral crudo, cuya exportación aumenta más de quinientos millones de galones, o sea un veinticuatro por ciento, y más de quince millones de dólares, o sea un cuarenta y tres por ciento.

Aun cuando hubo un aumento de seis y medio millones de libras en las exportaciones de café, el valor disminuyó un veinte por ciento. Lo mismo

sucedió con el algodón en rama, pues la exportación de este producto aumentó en seis millones de libras, pero el valor descendió en más de tres millones de dólares.

Durante el control de las finanzas mexicanas ejercido por don José Ives Limantour, se estableció y mantuvo un sistema competente en el departamento a su cargo. El presidente Madero encontró unos 60.000,000 de pesos en la tesorería, cuya suma se gastó en unos pocos meses. La administración de Carranza, por su parte, no supo hacer distinciones entre presupuestos ordinarios y extraordinarios; la mayoría de sus consignaciones se llevaron a cabo bajo la influencia de necesidades militares. En la actualidad, el gobierno de Obregón manifiesta que logra economías en el presupuesto que totalizan tres millones de pesos mensuales.

Desde el año de 1917, el ejercicio mexicano ha sido muy semejante al de los Estados Unidos; la mayor parte de su tráfico extranjero ha tenido lugar con este país, y las remesas y cobros se han gestionado en Nueva York, principalmente.

El Ministro de Hacienda espera aliviar la rigidez del sistema metálico monetario, que existe al presente, estableciendo un banco único de emisión, bajo el control del gobierno, para lanzar inmediatamente 50 millones de pesos en papel, respaldados con 25 millones de pesos en efectivo, y el crédito general de la administración.

Los bancos temen esta emisión, y en previsión de lo que pudiera ocurrir, han principiado a restringir sus créditos.

Los principales diarios, también, combaten enérgicamente la constitución del proyectado banco, por considerar que será de funestas consecuencias para el porvenir económico del país. Mantener el crédito en moneda física—dicen—es mantener la estabilidad financiera y el crédito en el exterior, que es precisamente lo que procuran todos los países, pues lo contrario sería preparar el camino de la bancarrota, lo que debe evitarse a todo trance, sorteando las dificultades del momento actual.

El movimiento observado en el departamento de ferrocarriles que funciona bajo el control de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas en el período de un año, fenecido en 31 de junio último, fué tan intenso que bien vale la pena de hacer mención de él, siquiera sea a grandes rasgos, ya que tal movimiento se ha producido en prosperidad y provecho para el país.

Fuó presentada al indicado departamento cantidad enorme de solicitudes para concesiones ferrocarrileras, de caminos especiales de automóviles, de servicios aéreos, etc., como nunca se había visto, y todas se han tramitado con la urgencia debida.

Entre los contratos más importantes de ferrocarriles, son de citarse el de Bahía de Roma a un punto de la frontera del norte, el que unirá la línea del ferrocarril central, cerca de la estación de Candelaria con la Sierra de los Lamentos y Chihuahua; refundición de los ferrocarriles de Cazadero a San Pablo y Parral y Durango; construcción de una doble vía en el ferrocarril de Tampico a la Barra, y algunos más de menor importancia.

La orientación ferrocarrilera.—Se ha venido y se sigue estudiando con verdadero ahínco una nueva orientación en la política ferrocarrilera; política más ventajosa para el Gobierno, o mejor dicho, más equitativa, observándose igual conducta en las concesiones para los servicios de aviación civil, caminos para automóviles, etc.

El servicio de aviación, que debía inaugurarse hasta el mes de setiembre, como número de las fiestas centenarias, se anticipó, realizándose el 30 de agosto, con felices resultados.

La secretaría tiene el control de la explotación de los 21,754 kilómetros, que forman la red de ferrocarriles de concesión federal.

Obras realizadas y pendientes.—El estudio de las tarifas y las reformas de los horarios han constituido una labor prolongada y difícil.

Se terminó la prolongación del ferrocarril del Desagüe del Valle de México y de la estación del Gran Canal a la Ciudad de México, obra que resultó sumamente económica, y que debe inaugurarse en el presente mes. Se hizo la localización del ferroca-

## Actualidad política

Ayer un grupo de políticos republicanos, se constituyó en Guadalupe, con el objeto de hacer trabajos electorales.

En Villa Colón y Santa Ana, se lanzó la candidatura del señor Lic. don Cleto González Víquez, por San José.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

rril que unirá Beristain con Tápam, entre el Tajo de Tequixquiac y Mixquihuala, como prolongación de la vía del ferrocarril del Desagüe.

Una brigada de ingenieros estudia la vía de Mazatlán a Durango, localizando 30 kilómetros y construyendo 12 terracerías.

Por gestiones de la Secretaría, el ferrocarril Noroeste de México, terminó ya los trabajos de apertura del túnel de Cima, que tiene una extensión de un kilómetro, y fué destruido durante la revolución. Tiene, además, construida la línea entre Chihuahua y Ciudad Juárez, y próximamente se inaugurará el tramo entre Huisache y Madera.

Otros capítulos de labor ferrocarrilera.—El mismo departamento de comunicaciones, dedicó atención especial a la estadística ferrocarrilera, habiendo terminado los cuadros que corresponden a los años 1917 y 1918, estando para terminarse los de los dos años siguientes.

La inspección oficial en los ferrocarriles, técnica y administrativa, funcionó regularmente con magníficos resultados, consiguiéndose mejoramiento en las vías, y evitándose perjuicios al público.

Una comisión extraordinaria fué integrada para que hiciera el estudio de las reclamaciones por daños sufridos durante los movimientos revolucionarios, y que ha presentado la compañía del ferrocarril Sur-Pacífico de México.

Se están levantando los inventarios valorados de los bienes que forman el ferrocarril nacional de Tehuantepec. Otro trabajo de importancia, desarrollado por comunicaciones, ha sido el de mantener, aún a costa de sacrificios, la explotación del ferrocarril de Mexicalzingo a Zapotitlán, por medio de motores de gasolina.

La construcción de caminos y carreteras se ha intensificado también, en forma sin precedentes, empezando a dar sus benéficos resultados.

El general José Amarillas, actual jefe de las operaciones militares en el Estado de México, está dando pruebas del propósito que tiene de moralizar y disciplinar a sus tropas, pues para evitar la vagancia u ociosidad de las mismas, que casi siempre da lugar a escándalos, dispuso se principie a dar clases de instrucción pública en los diferentes cuarteles establecidos en la ciudad, para lo cual fué distribuida gran cantidad de libros de lectura, entre los soldados de los batallones 22 y 24, ampliándose esa instrucción también a los hijos de los mismos soldados, pues sólo en el primero de los citados cuerpos hay 47 niños y 37 niñas.

Por la tarde, se imparte la instrucción militar, para lo cual salen por pelotones al campo y practican los ejercicios correspondientes.

Igualmente, ya se dió principio, en una de las salas del cuartel general, a la clase de esgrima a sable, que se imparte a jefes y oficiales, estando dicha cátedra a cargo del mayor Rodolfo Alvarez V. Actualmente hay en la población cerca de mil hombres, que están debidamente vigilados por el coronel Luis G. Alcalá.

Por las noches varias escoltas, mandadas por sus respectivos oficiales, hacen con toda regularidad el servicio de vigilancia, evitando con esto los desórdenes que pudieran cometerse en las calles de la población.

La actitud neutral que ha asumido el citado general Amarillas, en los incidentes que últimamente han surgido con motivo de las pasadas elecciones, ha sido comentada en público favorablemente.

## Convocatoria del Congreso a sesiones extraordinarias

Con muy buen acuerdo, va a convocarse por el Ejecutivo al Congreso a sesiones extraordinarias, por el término de ley; con el objeto de someter a su conocimiento los graves problemas pendientes y de cuya acertada solución depende la buena marcha del país.

En ninguna oportunidad como ésta hay mayor importancia en la reunión del Parlamento, que está obligado a intervenir en forma directa y eficaz en los negocios de Estado, cuya resolución ansía el país.

Como por fortuna hay en el Congreso ciudadanos patriotas y muy bien preparados, es de esperarse que su labor se proficua; y que poniendo un muro de separación entre la política,—que casi siempre perturba—y los grandes intereses nacionales resuelvan éstos con el elevado criterio con que siempre ha tratado estos asuntos.

Es seguro también que la próxima reunión del Congreso ha de contribuir a orientar la política electoral, aclarando, al mismo tiempo, situaciones y afirmando las candidaturas que la mayoría parlamentaria prohija.

## El Empréstito Municipal de Santa Cruz

De Santa Cruz de Guanacaste nos escriben informándonos que el Municipio de aquel cantón trata de negociar en esta capital el empréstito de cuarenta mil colones que el Congreso autorizó para construir la cafetería de la ciudad cabecera, y que con tal fin ha nombrado un comisionado *ad hoc*.

Parece que la hora para colocar el empréstito, no es la más oportuna, por estar en vísperas de renovarse el actual Municipio y porque hay latente una lucha electoral. No sería conveniente, que la nueva Municipalidad que va a ejecutar la obra se encontrase entorpecida con un empréstito cuyo servicio debe hacer.

## IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado  
Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.  
Teléfono 839 - Apartado 1034

## Las declaraciones del ex-Presidente don Ricardo Jiménez

Aceptará una diputación

Hemos sido informados, por persona insospechable, de que el ciudadano don Ricardo Jiménez, expresidente de la República y político prestigioso, que tiene como adeptos a numerosos ciudadanos, que se inspiran en sus ideas; y que no obstante, la oposición que se le hace, es un personaje de gran volumen político, cuyas frases pesan en la opinión pública, ha hecho la siguiente declaración:

«Estoy resuelto a no hacer ningún trabajo político, ni comprometer a nadie para que los haga; pero si mis amigos creen necesaria mi actuación, para el bien del país, aceptaré el puesto que me designen, abandonando entonces mi voluntario y tranquilo retiro».

“LA MAÑANA”

San José, 30 de Octubre de 1921

La Constitución Federal

IV

El título III de la Constitución Federal, dividida en tres capítulos, contiene 13 artículos del 18 al 31 inclusivos y se ocupa de la nacionalidad y derechos de los asociados.

El artículo 18 establece que los centroamericanos lo son por nacimiento o por naturalización. Son por nacimiento todos los que nacen en el territorio de la Unión, exceptuando a los hijos de los diplomáticos; los hijos de padres centroamericanos; y los hijos ilegítimos de madre centroamericana, nacidos en el extranjero, desde que ingresen al territorio de la República; añade que no se necesita este ingreso, cuando por las leyes del lugar del nacimiento, les corresponde nacionalidad centroamericana; o si teniendo la facultad de optar lo hicieren por la patria centroamericana.

El inciso tercero de este artículo declara que los residentes de Nicaragua y Costa Rica, son ciudadanos de la Federación, mientras no hagan declaración en contrario.

Nos parece que ha habido exceso en las disposiciones, que dejamos relatadas.

En el concepto de la nacionalidad entra el derecho del país en que se nace: de considerar, como hijos suyos a los que son alumbrados en su territorio y bajo su bandera; y la voluntad de los padres, que se respeta, por su condición de extranjeros; pero previa declaración, ante el funcionario consular del país de su origen. Asentar a priori que son centroamericanos, por nacimiento, los que de padres o simplemente de madre—cuando son ilegítimos—centroamericanos nacen en el extranjero, apenas lleguen al territorio de la Unión, es ir contra los fueros constitucionales de otros países.

El inciso que declara a los naturales de Costa Rica y Nicaragua residentes en la Unión ciudadanos de ella, antes de que estos países entren a formar parte de la Federación, pasa de exceso, para tomar los caracteres de un atentado, pues, con esta disposición se vulneran los derechos de dos naciones libres, aún cuando, por la antigua unión todos los que nacían en cualquiera de las cinco repúblicas centroamericanas, era ciudadano de todas ellas.

Posiblemente, habría sido mejor redactar el citado inciso, diciendo, en la parte pertinente: que los ciudadanos de Costa Rica y Nicaragua residentes en la Unión, serían ciudadanos de ella, siempre que lo solicitasen; y esto era muy justo porque en la mayor edad, la adopción de nacionalidad distinta de la nativa, tiene que ser acto de voluntad expreso por parte de quien la desea.

La segunda parte del referido artículo diez y ocho se ocupa de los centroamericanos por nacionalización: son liberales y buenas las condiciones que se exigen a los extranjeros, para naturalizarse, dando la facilidad del menor tiempo a los españoles o iberoamericanos—es de suponerse que esa: partícula o debe ser y.—El artículo 19 señala las obligaciones de todo centroamericano para con su patria, que se sintetizan diciendo: defenderá la patria, obedecer las leyes, respetar a las autoridades, contribuir al sostenimiento de la Nación y a su engrandecimiento moral y material.

OFICIAL

Patentes de invención

JULIO ACOSTA GARCÍA  
Presidente Constitucional de la República,

En uso de la Facultad que le concede el inciso 27 del Art. 102 de la Constitución,

DECRETA:

Antes de otorgar una patente de invención o de mejora se pedirá informe pericial a dos ingenieros. Al escrito solicitando la patente, agregará el peticionario comprobante de haber depositado en la Contaduría de Obras Públicas la suma de (¢ 200.00) doscientos colones, para pagar los honorarios de los peritos.

Cuando se trate de patentes relativas a la minería o metalurgia o con estas industrias relacionadas, para otorgarlas será necesario además, dictamen favorable de la Dirección General de Minería.

La primera parte de este Decreto, comenzará a regir el 1º de enero de 1922.

Dado en la ciudad de San José a los 29 días del mes de setiembre de 1921.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

NARCISO BLANCO.

Circular de la Dirección General de Minería

Sobre fuerzas hidráulicas

Señores Gobernadores de las provincias de San José, Alajuela, Puntarenas, Cartago, Heredia, Guanacaste y Limón.

Con el objeto de que se sirva recordarlo a las Municipalidades cantonales de su jurisdicción, transcribo el artículo 30 del Decreto reglamentario N° 2 de 16 de setiembre de 1911, que dice así: «Artículo 30.—Todas las Municipalidades de la República enviarán antes del 15 de octubre del corriente año, a la Secretaría de Fomento copia literal de las concesiones otorgadas para el aprovechamiento de fuerzas de agua».

Es probable que lo dispuesto se haya cumplido ya dada la fecha del decreto; pero en todo caso es muy conveniente el envío de las copias de que trata el artículo transcrito.

Tengo el agrado de suscribirme a Ud. con toda consideración atto. y s. s.

JOSÉ BALTA

Director General de Minería.

Teatros y Cinemas

Nacional

El Trovador, por la Compañía Bracale, a las 20.30 horas.

América

Las noventa y nueve desgracias de don Camilo, a las 14 horas 30 minutos.

Moderno

Opalos del Crimen, a las 13 horas.

Opalos del Crimen, a las 14 horas 30 minutos.

Su cara mitad, a las 16 horas.

El velo gris, a las 19 horas.

Con techo de cristal, a las 20 horas 30 minutos.

Variadas

La Canalla dorada, a las 13 horas.

Fémina, a las 14 horas y 30 minutos.

Noche infernal, a las 20 horas y 30 minutos.

Primer Manifiesto

del General López Gutiérrez, en su carácter de Jefe del Estado de Honduras.

A LOS HONDUREÑOS:

Estamos en uno de los momentos más trascendentales de nuestra historia política: aquel en que vuestra patria deja de constituir un cuerpo aislado, para convertirse en órgano cuya vida funcional se subordina a la vida colectiva de un organismo superior; aquel en que vuestro Gobernante deja de ser el Jefe del Poder Ejecutivo en una república libre y soberana, para ser solo el Jefe que gobierna su Estado con dependencia de una soberanía más grande, aquel en que vuestra carta de ciudadanía se amplifica, porque, si se nos quita el derecho de llamarnos ciudadanos de Honduras, en cambio se os concede el honor de llamarnos ciudadanos de Centro América.

Al dirigirme a vosotros, lo hago impelido por el deber de exponeros cómo se han transformado, dentro de una Constitución más comprensiva y bajo una bandera que cubre más amplios horizontes, las relaciones jurídicas entre gobernante y gobernados; al propio tiempo que por el deseo de compartir con vosotros el júbilo que sienten los corazones nobles ante la realización de sus ideales.

La unión, que hoy da comienzo a su vida constitucional, fué siempre uno de mis más grandes anhelos. A su idea subordiné mis actos. En favor suyo, habría sido para mí un placer el sacrificio; y un goce el ofenderle mi sangre, si para defenderla hubiera sido preciso mi existencia.

Tales sentimientos inspiraron mis frases en mis proclamas de caudillo y en mis manifiestos de Presidente de la República. En todo tiempo os he expresado mi adhesión inquebrantable a la causa de la unión, y mi promesa sincera de poner en pro de ella todas mis energías de soldado, todos mis afanes de político y todos mis actos de gobernante.

La promesa que os hice en el sentido de alcanzar ese Ideal, ya está cumplida! Si no puedo jactarme de haber contribuido en gran parte a su realización, sí puedo afirmaros que contribuí con todo cuanto tenía. Nada he omitido! Ningún obstáculo ha sido capaz de desalentar mi fe ni de entibiar mi energía. Ninguna duda me ha hecho vacilar. El sueño de mi pueblo se ha visto realizado; se han colmado las nobles ambiciones de aquel Prócer ilustre ante cuya estatua acabo de repetir una solemne promesa; y, para mí, esta es la única y mejor recompensa.

He resignado en el Consejo Federal mi autoridad de Presidente de la República, para ser en la sucesivo sólo el Jefe del Estado de Honduras, y, si alguna vez fuere necesario, un simple soldado de la Federación Centroamericana. Y he resignado tal autoridad, no como quien cumple penosamente su deber, sino como quien ve satisfecha la más alta aspiración de su espíritu; y prometiendo, para mantener la obra, la misma energía que he puesto siempre para realizarla.

Permitidme hacer más las palabras del General Gerardo Barrios: «Ningún día de mayor gloria para mí, que aquel en que entregué mi bastón de mando de la República para convertirme en un soldado de Centro América».

Vuestro compatriota y amigo,

RAFAEL LÓPEZ GUTIÉRREZ

Tegucigalpa, 1º de octubre de 1921.

La cuestión del Pacífico

(Respuesta al señor Guillermo Pérez Canto)

(Continuación)

LAS MEDIACIONES

Los temores de Chile respecto a la intervención extranjera, apenas iniciada la campaña del Sur y conocidos que fueron los vandálicos atentados de su ejército, fueron realidad el 27 de junio de 1879 en que el Ministro americano en Bolivia, Mr. Pettis, sin ningún conocimiento de su gobierno, llevado únicamente por su amor a la paz propuso a Chile el *statu quo ante bellum*, ideado por Bolivia. Como era de esperarse la gestión humanitaria fracasó por acción de Chile.

Es interesante conocer el detalle de este proceso de mediación, que drsde 1879, descubrió el intento chileno y por eso copiamos el estudio que sobre el asunto hizo el Dr. Arturo García Salazar, que a la letra dice:

«El 27 de junio de 1879—tres meses y medio antes de Angamos y cuatro antes de que el ejército chileno se moviera hacia Tarapacá—el ministro de relaciones exteriores de Bolivia, encargado del Poder Ejecutivo, invitó a una conferencia al ministro americano Mr. Pettis. En dos entrevistas sucesivas celebradas, el día 28, el señor Guerra expresó el deseo de Bolivia de llegar a la paz y entregó a Mr. Pettis un memorándum, en el cual proponía el *statu quo ante bellum*, desocupando los chilenos los territorios invadidos, y el sometimiento a la decisión de un árbitro de todos los puntos en disputa entre el Perú, Chile y Bolivia y de la línea divisoria entre estos dos últimos países; señalaba como árbitro al presidente de los Estados Unidos, o a la Corte suprema del mismo, o a los ministros nortea-

mericanos en el Perú, Bolivia y Chile: todo con la condición de que el Perú conociera y aprobara el arreglo.

«Mr. Pettis expresó que aun cuando no tenía instrucciones de Washington al respecto, estaba seguro de que el Presidente de los Estados Unidos deseaba la solución pacífica de las dificultades pendientes. Nada dice mister Pettis en su nota al gobierno americano que pudiera hacer creer que se trataba de un arbitraje simulado.

«Arrastrado por su entusiasmo por la paz, y sin esperar ni solicitar instrucciones del gobierno de Washington, emprendió mister Pettis viaje a Santiago, para conferencia con el ministro americano Mr. Osborn y terminar la que se le antojaba fácil tarea de conciliar a los tres pueblos.

«Mr. Pettis no comunicó a su gobierno desde Lima las gestiones que estaba haciendo allí por la paz; pero a mediados de setiembre comenzó a recibir la secretaria de Estado noticias de la actividad—inspirada en nobles sentimientos, pero algo precipitada—a que estaba entregado su ministro en Bolivia, y, lejos de aprobarla y alentarla, como era razonable, si en las instrucciones de Mr. Pettis estaba ofrecer la mediación, según afirma categóricamente, pero infundadamente, el señor Bulnes desaprobó su conducta en oficio de 29 de setiembre. Es de advertir que Mr. Pettis sólo comunicó a su Gobierno esas gestiones a su regreso a La Paz, a fines de agosto y que la nota fué recibida en Washington el 16 de octubre.

T. J. PINZAS

(Continuará).

MOVIMIENTO DIARIO

Hoteles

HOTEL FRACÉS.—Pedro Bredy, Limón.

HOTEL WASHINGTON.—Pedro Jalez, Limón. Alejandro Sajemi, Limón.

Nacimientos:

Luis Fernández, de Juan de la Vega y María González Martínez.

Pasaportes

Cecil O'Donnell, para los Estados Unidos.

Sara Villegas e hija para Estados Unidos.

Defunciones:

José Castillo 41 años, San José. Innominada Guillén, San José. Emilio Berrocal, 54 años, San José.

María Valverde 1 mes, San José.

Trenes:

Del Pacífico, para Puntarenas, sale a las 9 a. m. Regresa a las 2 p. m.

Del Atlántico, para Limón sale a las 9 y 30 a m. Regresa a las 3 y 45 p. m.

Para Alajuela sale a las 9 y 35, Regresa a las 3 p. m.

Para Cartago sale a las 9 y 40, Regresa a las 3 p. m.

Salida de Corres:

Hoy a las 8 a. m. se despachará correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, vía New York, y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Pastores».

Programa

Para el domingo 30 de Octubre de 1921

MISA DE TROPA

1º—Corazones y Flores (Melodía), Tobani.

2º—Preludio, Rachaanineff.

RECREO

A las 17 horas en el Parque Central

1º—La Reina de Saba (Marcha cortejo), Gounod.

2º—Juana de Arco (Obertura), Verdi.

3º—La Veeda (Fox-trot), Alden.

4º—Cavallería Rusticana (Fantasía), Mascagni

5º—La Housarde (Vals militar), Ganne.

Director

CÉSAR A. NIETO.

El baile del Golf Club

Como habíamos anunciado, se efectuó anoche el baile de fantasía en los amplios salones del Golf Club, concurriendo distinguidas damas y apreciables caballeros, luciendo elegantes disfraces.

Al entrar en prensa este nuestro número, aún sigue el baile con el mayor entusiasmo.

“Agua Santa”

«Agua Santa» se encuentra de venta en todas las librerías. Si usted es de provincia y desea un ejemplar, pídalo a José Fabio Garnier, directamente. Dirección: San José.—Vale ¢ 0.60.

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

Anúnciese en “LA MAÑANA”

## Las Bellezas del Trovador

El Trovador (Il Trovatore), fué representado por primera vez en el Teatro Apolo de Roma, la noche del 19 de enero de 1853, casi dos años después del Rigoletto. A causa de la muerte de su madre Luisa Utini, muerta el 30 de junio de 1851, Verdi sufrió gran dolor y suspendió su trabajo durante algún tiempo. Este dolor fué en parte la causa de la ternura eficaz con que expresa el cariño filial en su nueva ópera. Podríamos llamar el Trovador la ópera en que se exalta el amor filial.

El Trovador triunfó en seguida en modo extraordinario y durable, se hizo muy popular y se difundió en todo el mundo, al extremo que se dijo que hasta los salvajes de India y Africa lo cantaban. La razón es que aquella música agitada e impetuosa tuvo y conservó siempre en el público gran fascinación; pero el motivo verdadero y de peso es que en aquella ópera, de partes tan desiguales, cerca de los abrojos surgen flores frescas y olorosas y que en ella la fantasía del maestro supo crear páginas de verdadero ímpetu lírico o llenas de dulzura infinita. Además hay una figura magistralmente esculpida, la gitana Azucena a quien cada nota de su bellísima parte da relieve y color, y se manifiesta entra e inolvidable en la característica *Stride la vampa*.

Junto a páginas oscuras y turbias se encuentran en el Trovador páginas verdaderamente suaves y delicadas, así en el primer acto la cavatía de Leonor *Tacea la notte placida* y la típica romanza del tenor *Deserto sulla terra*, pero más todavía en el tercer acto *Ah si ben mio coll'essere* y en el cuarto acto aquel dueto admirable entre Azucena y Manrique que inició con la suspiriosa frase de ella *Si la stanchezza m'opprime o figlio* a la que responde cariñosa exhortación de Manrique *Riposa o madre*, alcanza el máximo de la ternura en el patético acto *Ai nostri torneremo*.

Abundan también en esta ópera aquellas frases largas, expresivas, esbeltas que son siempre típicas en la procepción verdiana y de las cuales, entre otras, admirable ejemplo aquella de Leonor *Sei tu al ciel discesa*, como de la acostumbra gallardía popular es ejemplo la gloriosa cabaletta *Di qua pira*, en la que, si es verdad como se narra, Camilo Cavour encontró desahogo entonándola a gran voz desde una ventana de su gabinete de Ministro cuando llegó la noticia de que las tropas austriacas habían pasado el río Ticino e invadido el Piamonte.

El último acto desta ópera es, como dijo Rossini verdaderamente digno de un gran maestro. La inspirada y patética melodía con que se inicia *D'mor su l'alt rosee*, la magnífica escena del *Miserere* tan trágicamente lúgubre en el canto entero del coro y en la frase de Leonor *Quel suon quelli preci* envuelta en un instrumental característico de ritmo cerrado, repetido, trágico, de toda la orquesta en pianísimo y después animada de tanta pasión con la frase de Manrique *On che la morte ognora*, el ya recordado dueto entre Manrique y Azucena, el grito desesperado de Manrique *Ha quest'infame l'amo venduto* y todo el terceto que se le agrega, toda la escena final hasta la terrible exclamación de Azucena *Sei vendicata o madre*, constituyen las bellezas principales de este último acto que bastaría, de por sí solo a dar fama a un compositor.

EUGENIO DE BENEICTIS

# COLON

Evocación nocturna

¡Noche inmóvil y tibia...! En mi jardín hay huellas de estrellas rutilantes que encienden la laguna, ¡noche inmóvil de estrellas, noche tibia de luna!

¡Noche blanca de cielos, noche extensa de océanos! Aves desconocidas, en rumorosos vuelos, surgen de los misterios, piérdense en los arcanos. Ceremoniosamente, el mar calla a lo lejos su exaltación... A veces, efímeros y graves, esplenden los relámpagos en torno, como espejos en que grabado hubieran, perfiles, nubes y aves, con el mutismo oscuro que hay en los cuadros viejos.

Después, sombra, misterios... Decoración extraña que pide una tragedia.

Tres barcos han salido del Viejo Mundo. En ellos, hombres de invicta audacia salen de la Edad Media. ¿A dónde van? ¡Quién sabe! Entréganse a la suerte como los Argonautas que eternizó la Historia: tal vez allí sucumban en brazos de la Muerte, tal vez de allí retornen en brazos de la Gloria.

¡Noche inmóvil de estrellas, noche tibia de luna, noche frágil de ensueños; noche que en mis jardines en flor evoca una leyenda en que florecen fantásticos diseños!

El viento, que es hermano del mar, infla las velas; y lentamente avanzan, en la extensión nocturna, las toscas carabelas que rasgan el misterio del agua taciturna. ¿No van hacia el abismo? ¿No van contra la ciencia? Juan Pérez de Marchena quizás meditaría: la ciencia es un sofisma, un soplo, una apariencia, la noche suplantando la claridad del día, la sujeción al texto sacerdotal, la oscura plegaria en el callado retiro del convento, la comba azul sin astros, la tierra sin figura, el pensamiento esclavo de un mismo pensamiento...

Y avanzan siempre. El puerto, las playas y los montes, todo desaparece tras el fatal circuito; únicamente ensancha los vastos horizontes la austeridad remota que tiene el infinito. Los tripulantes callan absortos. El abismo apaga el entusiasmo de las conversaciones. —«La tierra no es redonda; ha sido un paroxismo lo de Colón». Y rugen lo mismo que leones.

Y avanzan siempre. Apenas, de vez en cuando, el lomo del mar copia hábilmente, en el vaivén distinto, fulgores estelares que ondulan en él como si destrozado hubérase alguna estrella errante. Los días aparecen en una intermitencia prometedora que huye; y sólo el mar, el cielo, el mar y la inclemencia de un cielo que no acaba, de un mar que no concluye.

Y avanzan siempre. El viento repasa el pentagrama de su monotonía que cruje en los velámenes con estertor de llama; y el mar entonces, entoa el canto de la melancolía. La brújula, lo mismo que un hombre, se impacienta y en su locura humana señala nuevos rumbos. ¿A dónde van? ¿Al vértigo que el agua transparenta en el isocronismo violeto de sus tumbos?

¡Oh, Visionario, cómo reniega de tu nombre la turba que ha visto una perfidia en tu convenio! Promételes, engañalos. Perdónalos, que el hombre siempre halla incompresibles el cielo, el mar y el genio.

Empero, un ave cruza la opacidad del cielo y cree la fantasía que en estrechez del pico sostiene un haz genésico de olivos... Y en su vuelo sus alas forman una silueta de abanico. Empero, algunas flores y algún vergel cercano adornan la aspereza del mar, como si hubiera, detrás del horizonte mudo, una mano dándole al mar un suave color de primavera. Después, un montaña, después el peñisimo que se deshace en cuantas latitudes baña el sol cuyos fulgores hunden en el abismo; después, la tolerancia de aquellos hombres tarde rebeldes, iracundos.

Colón, de pie en la popa, gila la distancia como un par de mundos.

Ha dejado un momento de consultar los planos; en derredor la noche prende sutiles velos oscureciendo océanos y oscureciendo cielos.

Todos los tripulantes guardan silencio ahora, como un lebrél se escucha que duerme la fatiga... Una luna expectante la inmensidad decora y el propio mar parece que una emoción abraza como si presintiera los besos de la aurora. Inesperadamente, sobre el confín fulgura una fosforescencia; Colón quédase inmóvil ante ella. Su figura detállase en las sombras con la magnificencia ritual de una escultura.

La luz pasa y repasa. Diríase que es una pupila con que absorto contempla Dios al hombre en una carabela sin gloria y sin fortuna, flotantes como cáscaras en la altitud sin nombre. Colón llama a Gutiérrez. —«¿Veis algo?» —«Una luz brilla». Colón vacila y llama a Sánchez de Segovia. —«¿Qué veis?» —«Luz amarilla que mengua y que se inflama». No dicen más. La lumbré desaparece. Una aria prolonga el mar. Gutiérrez retorna al puesto en breve; tras él, Rodrigo Sánchez... Murmura una plegaria el genovés. La luna finge una flor de nieve.

¡Noche inmóvil de estrellas, noche tibia de luna, noche frágil de ensueños; noche que en mis jardines en flor evoca una leyenda en que florecen fantásticos diseños!

Solo, frente al enigma, Colón espera. En tanto, las horas van pasando con lentitud, lo mismo que si fraternizaran con el leve encanto del mar y con el rudo silencio del abismo. recuerda entonces toda su vida... Aquellas horas de errar por las naciones sin una voz de aliento; las cortes, los jurados, las burlas apresoras y al fin un hombre que abre las puertas de un convento. Y ahora... el derrotero ignoto que anonada; y ahora, el hermetismo de una extensión. La nada que ensancha sus dos alas de pájaro agorero. Es un sopor que hiere su espíritu, una angustia que estruja sus sentidos, una desesperanza que su visión amustia, un desfallecimiento que a reprimir no alcanza.

De pronto se estremecen todas las carabelas, la noche, el mar, el cielo y el hombre, al estampido febril de un cañonazo que rompe las estelas con espumoso ruido; que rimbombantemente repiten los trascoros. los ámbitos, los ecos; los ámbitos sonoros. perdidos, hondos, secos... Más allá de los ámbitos oscuros y sonoros, más allá de los ecos. La Pinta ha hablado: ¡Tierra! ¡Tierra que se descubre! ¡Tierra! ¡Tierra que llega! ¡Tierra fecunda y grata que en la distancia ofrece su milagrosa ubre! ¡Tierra! ¡Tierra de octubre!

¡Oh, Visionario, cómo alégrase en tu nombre la turba que ha visto una perfidia en tu convenio! Recíbelos. Acógelos. Protégelos, que el hombre siempre halla incompresible el cielo, el mar y el genio.

A los primeros toques violeta de la aurora amáinanse las velas... ¡Viva el terror sagrado, brote el milagro que urde la frente pensadora, cante el exaltamiento del Dios siempre ignorado! La tierra es el reposo del hombre. El agua, el viaje; y en sus eternas olas recóge el anhelo de estar en el paisaje de una montaña alegre bajo el azul del cielo.

Colón es el demiurgo del bien omnipotente, Colón es el *fiat lux* de la mitad del mundo: en su actitud, la nada desvela un continente como al conjuro extraño de un dios mediatibundo... Sale de la Edad Media, descifra el pavoroso sistema del océano. dilata los espacios recónditos y asedia, entre la noche, el alma voluble del arcano; y ante el ofuscamiento mental de las edades, forzando el estrechismo de las generaciones, descubre nuevas tierras, nuevas humanidades, nuevas constelaciones...!

MANUEL SEGURA

Costa Rica, Octubre, 1921.

## Vida Sportiva

### Foot-Ball

EN HEREDIA.—Hoy domingo a las 9 horas en la Plaza de Flores, entre las primeras divisiones del Club Sport «La Libertad» y del «Club Sport Herediano», respectivamente.

EN TRES RÍOS.—Primeras divisiones de la «Sociedad Gimnástica Española» y del Club de Tres Ríos.

### Base-Ball

Hoy a las ocho y media se jugará en la Plaza Viquez una partida de Base-Ball entre las novenas «Los Nueve Fuertes» y «Liberty».

Se compra un juego de herramientas de carpintería. En la oficina de LA MANANA, se dará razón.

## Marítimas

Limón.—Hoy a las 15 horas zarpó con destino a Boston, vía Kingston, despachado por la U. F. Co., el vapor inglés «San Blas» de 2141 toneladas, capitán W. C. Scott, con 52 tripulantes, carga 17196 racimos de bananos. Sin pasajeros, ni correo.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Limón, 29-10.—Hoy a las 6 ancló, procedente de New York, vía Habana y Cristóbal, con 14 horas de mar, y consignado a la United Fruit Co., el vapor estadounidense «Pastores», de 3843 toneladas; Capitán C. R. Glen, con 163 tripulantes. Pasajeros: Constance Andrain, Mario Acevedo, Mercedes Brooks, Manuel Cortés, Ernest Hanrah, Mary Leclair, Jacob Werby y señora, Adelaida Werton, Jacinto Arango, Luis de Olazarra, señora e hijos, Helen Crawley, Thomas y Sofía Atkins, Amarosa Coombe, Luis y Paz Brilla, Francisco López G., Robert Woodbridge, Loduvina Villalaz e hija, Roy y Clemencia Cohn e hijo, Emanuel Aaron, José, Santiago, Enrique Nazari, Luz Arms e hijo, Ricardo, Fausto, Franz Aichinger, María Brohaska, Carl Neurbergel, William Loissy, Gonzalo Boza, Antonio Conde, Rafael Laffite, Ana Solano, Herber Langeon, José Alemán, Serafín Cuevas, 58 artistas de la compañía «Bracale», y 19 en tránsito. Carga general: 211 toneladas; correo 95 sacos.

Hoy a las 6 ancló, procedente de Boston, vía Bocas del Toro, con 6 horas de mar, y consignado a la United Fruit Co., el vapor inglés «San Blas», de 2142 toneladas, Capitán J. C. Scott, con 52 tripulantes. Pasajeros: Luciano Sartoresi, A. Barnard, J. A. Fairbairn y señora, E. Gutiérrez, F. Madriz, E. Woodsra y 2 hijos, M. Durman, Alejo Jiménez, R. Vaglio y E. Parkin; 4 en tránsito. Carga general; correo 121 sacos.

Ayer a las 17 zarpó con destino a Bristol, vía Cristóbal y Kinston, despachado por la United Fruit Co., el vapor inglés «Camito», de 4058 toneladas; Capitán Scudamore, 103 tripulantes. Pasajeros: Udoxiade Nish, Mario Castro, John N. Popam, Gabriel Baquerizo y señora, Manuela de Gene, Emelia Kepffer, Mabel P. Sayer, Narcisa Sampler, Giuseppe Missiere, Adrien Bouche, J. Herbert Wilson y señora, Lyle Arken, Daniel Richard, José María Zeledón, Guido y Alma Frick, Samuel Runel, George Hayers y 16 en cubierta. Carga: 69839 racimos bananos, 752 sacos café, 635 bultos de verduras, 6 sacos de café molido, 4 sacos de frijoles colorados y 2 jabas con gallinas. Correo: 26 sacos.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

## Notas varias

### De la Agencia Primera.

Fueron multadas unas vecinas del Paso de la Vaca por haber tenido un pleito escandaloso, arrebatándose unas gallinas.

—Se multó a un señor Martínez por haber agredido a un señor Vargas.

—Fué multada Inés Verde por haber fomentado un escándalo en el barrio «La Heredia Maltés».

—Una señora de apellido Reyes, interpuso demanda contra una persona desconocida por retención de su menor hijo.

### Atropellada por un caballo.

Ayer en la mañana, en la calle de San Sebastián la señora Angélica Piedra fué atropellada por

un caballo indómito, habiendo resultado con lesiones de cierta gravedad. Fué trasladada al Hospital.

### Otro herido

El señor Francisco Zúñiga, vecino de Mata Redonda, frente a la Plaza del Mercado, cayó en tierra, víctima de un ataque, infiriéndose una herida en la región occipital. Fué atendido por la Cruz Roja.

### Carestía de subsistencias

Con motivo de la obstrucción de los caminos, a causa de las últimas inundaciones, han encarecido en los últimos días, algunos artículos de primera necesidad, que se importaban de la región inundada.

### Anúciense en «La Mañana»

## Llegó la Compañía Bracale

Por tren de ayer llegó de Limón la Compañía Bracale, compuesta de un personal de más de sesenta personas. Esta noche hará su debut con El Trovador.

## El cambio

(BANCO DE COSTA RICA)

New York.....	425 %
Londres.....	334 %
París.....	158 %
España.....	287 %
Italia.....	89 %
Suiza.....	393 %
Bélgica.....	156 %
Hamburgo.....	0.70 cts. oro am.
Amsterdam.....	34 ½ cts. oro am.

# Don Antonio Caso

(El maestro de la juventud mexicana).

El gobierno de la república, vencedor del imperio efímero de Maximiliano, fundó una institución importante en la historia de la cultura mexicana: la Escuela Preparatoria, plantel amplio, enciclopédico, armónico en su programa. El alma de esa escuela fué un ferviente admirador y devoto discípulo de Augusto Comte. Don Gabino Barreda. El positivismo substituyó al catolicismo como religión oficial. De ahí en más todo se pesaría, mediría y contaría. Los métodos más rigurosos de investigación científica se implantaron en sus laboratorios. Cerráronse las ventanas que mostraban antiguamente al espíritu las perspectivas ilimitadas hechas de claridad, de cielo y de polvo de oro solar. Los telescopios perforaron, en cambio, los tejados... Se acabó la poesía vaga de las cosas incomprensibles y eternas. Racha de materialismo, de egoísmo, de intelectualismo «terre a terre» tronchó las «bellas flores de la creencia» como lo pregonaba uno de los maestros de la escuela. Fueron desterrados de las aulas el latín y el griego, el Derecho Romano claudicó en la Facultad de Jurisprudencia, la filosofía reducida a la lógica, a la psicología experimental y a la moral spenceriana vegetaba en las cátedras mutilada de las nobles alas que le habían servido para volar tan alto.

La enseñanza integral y humana perdió su equilibrio. Rota la tradición humanística de la Universidad Pontificia—plantel fundado en el año de 1553 y seminarios de sabios en el Virreinato—que arrancaba del riñón mismo de la historia universitaria española, Salamanca, Alcalá, Valladolid, se dedicaron, profesores y alumnos, a cultivar la ciencia en exclusivo, desdiciendo las otras disciplinas que dan al espíritu alientos para triunfar. Primó el axioma indiscutible sobre la interrogación audaz a las cosas ignoradas del cielo y de la tierra. La Escuela Preparatoria «preparó» hombres prácticos, hábiles planeadores de negocios, financieros astutos, matemáticos insignes. Por ella pasaron todos los hombres que más se distinguieron por su talento y por su cultura en los últimos cuarenta años. De ahí salieron, particularmente todos los que, agrupados en torno al general Díaz como consejeros, como funcionarios o como amigos cruzaron el país de vías férreas, levantaron primorosos edificios, introdujeron soberbias mejoras materiales sin

preocuparse del mejoramiento intelectual y social de las muchedumbres que «habían hambre y sed de justicia». No hubo idealismo.

Espíritus ambiciosos y juveniles mal se avenían a la cárcel de oro en que los encerraban sus maestros. Más allá del axioma y de la comprobación meramente experimental, entreveían horizontes amplísimos y vírgenes para las inteligencias que solían rastrear la tierra. Inquietud vaga, deseo poderoso de quebrantar ligaduras, doctrinas que aportan los libros nuevos venidos de Europa, fueron el preludio de una renovación de métodos y de doctrinas que había de tener por teatro la misma Escuela Preparatoria.

El momento era propicio. Una juventud nerviosa, ágil inteligente, un grupo homogéneo, tal vez único en la historia literaria de México abandonaba en esos instantes las aulas y se disponía a fundar la Sociedad de Conferencias, primero, el Ateneo de la Juventud, después. No eran sólo poetas y escritores como los que se agruparon antaño en torno a «La Revista Azul», de Gutiérrez Nájera, o a «La Revista Moderna», de Valenzuela y Nervo, ilustrada por el genio atormentado de ese gran dibujante que se llamó Julio Ruelas. En el grupo del Ateneo había hasta esos literatos que no suelen escribir que señala Remy de Gourmont, pero que influyen poderosamente en sus contemporáneos. Abundaban, sin embargo, los pensadores: Antonio Caso, el maestro de la juventud actual, como antaño lo fueran Ignacio M. Altamirano y Justo Sierra; José Vasconcelos, una de las inteligencias más poderosas que haya producido la América española; Alfonso Reyes, maestro en la doctrina y en la forma de expresarla, ahora cosechando triunfos muy merecidos en Madrid; Pedro y Max Henríquez Ureña, el primero, quizá el mejor profesor de literatura que ha tenido la Universidad de México, influyó mucho en las ideas y en la cultura de los que fuimos sus discípulos; Alfonso Cravioto, crítico de arte, inteligente y sagaz; Alberto J. Pani y Alfonso Pruneda, ingeniero el uno, médico el otro, que aportaban al Ateneo un caudal de ciencia paletentemente adquirido y aumentado por estudios y observaciones propias; Carlos González Peña, el novelista de la generación; Jesús Acevedo, conversador admirable; Luis Castellón Ledón, Julio To-

rrí, Mariano Silva, Martín Luis Guzmán, contribuyeron todos a la obra común, que fué de seriedad, de estudio y de audacia. A ellos se incorporaron los que, si bien de la generación precedente habían conservado en sus almas la perpetua juventud que abre siempre perspectivas lejanas en el horizonte; Jesús Urrueta, extraordinario tribuno que electrificaba a las muchedumbres con su verbo cálido y sorprendente; Luis Urbina, poeta de suavidad de seda y de matiz crepuscular...

Pronto el que tuvo todo el entusiasmo de la juventud, todo su amor, más bien fué don Antonio Caso. Don Antonio Caso, ahora huésped de la Argentina, es un hombre físicamente robusto como su pensamiento. Se le distingue fácilmente por su mentón pronunciado y voluntarioso, y por su melena generalmente desmelanada y que flota en la cátedra como glorioso penacho. Es una cortesía gentil y caballeresca, de esa cortesía que es patrimonio muy querido de los mexicanos y que ya notaba Vicente Espinel en el Siglo de Oro. Sus costumbres son sencillas y modestas, su tiempo está consagrado al estudio, a la cátedra, a los discípulos y a la familia. Su vida es de austeridad ejemplar y de rectitud inflexible. Pospone toda conveniencia personal a sus deberes de amigo y varias veces se le ha visto renunciar posiciones envidiables por no postergar a un amigo. Es maestro indiscutible en todo, por su pensamiento vigoroso, por la cálida elocuencia que brinda en sus cátedras y en sus conferencias, por la profundidad no exenta de gracia ni de suave ironía, de alegre mariposeo que da a sus lecciones, por el amor que profesa a sus discípulos. Su obra en el magisterio ha sido un apostolado. Combatió, apenas salido de las aulas, al positivismo, ayudado eficazmente por José Vasconcelos. La campaña ha sido fructífera y el campo de la filosofía en México se ha acrecentado. Propugna la independencia de la Universidad Nacional y su autonomía está pronto a concederse. En su vida existe una devoción y un amor que día a día acendra más el estudio y el recuerdo. Esta devoción y este amor se vinculan en la figura de un maestro, don Justo Sierra, de gran trascendencia en la historia del pensamiento mexicano. Caso y Sierra han sido pensadores y artistas al mismo tiempo. Dicta Caso en la Facultad de Altos Estudios que dirige, las cátedras de Filosofía y Estética, y en la de Jurisprudencia, la de Sociología.

Es claro en la exposición, convincente en el razonamiento, co-

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

**Tarifa:** 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Vendemos una máquina Singer en \$ 100** Tenemos 6 entre en perfecto buen estado que vendemos muy baratos, así como gran surtido de camas, juegos de sala, máquinas de coser New Home e infinidad de artículos en baratillo. CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Sombreros**, pieles y cortes de vestimenta, dos en últimos estemos ha recibido Anita F. Ferraz. Casa contigua don Gerardo Castro Méndez, Barrio de Amón.

**Alquilo** casa en el barrio de Carit, con cinco apartamentos y servicio interior. Abelto Calderón G. Informes en estas oficinas de 8 a 10 horas.

**Afinación** y reparación de pianos. Arturo Giraldo, casa de Soña María L. de Casoria. Teléfono 857.

**Perra** Compro una de raza «Buldog» o «Bulterrier» o cruzada con raza buena más grande. H. F. M.—Apartado 37, Alajuela.

Fume siempre los famosos cigarrillos

# London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

## Para el día de finados

Puedo hacerme cargo todavía de 200 trabajos más e todas clases, ejecutados con el acostumbrado esmero y puntualidad, pues tengo gran cantidad y buen surtido de flores. También cuento con buenos operarios que ejecutarán los trabajos bajo mi dirección personal.

Favor llamarme al teléfono 637.

lorido en la imagen, galano en el ademán. Es el conferencista más notable con que cuenta México en la actualidad. Después de Urueta, es el orador más notable que hemos tenido. Sabe además enseñar y transmitir todas las insinuaciones del mundo, murmullos, sonidos e ideas. Curioso meditador de todos los problemas que agitan la conciencia universal, piensa, trabaja e instruye.

Ha reunido su obra en varios volúmenes que lee y estudia la juventud mexicana con noble ahinco. Es el más serio expositor de sistemas que la Universidad Mexicana ha tenido. Bergson y Boutroux le felicitan por sus trabajos y atorizan sus exégesis. Ha publicado a partir de la «Filosofía de la Intuición», exposición sintética del punto de vista bergniano, sólidos volúmenes en los que campean, amén de la fuerza y rigor de razonamiento, una amable y atractiva amenidad que los hace leer con gusto. «Problemas filosóficos, filósofos y doctrinas morales», jugosos ensayos sobre hombres e ideas de

Europa y de América, dignamente incorporada a la historia del pensamiento universal en este libro, por las figuras de Eugenio María de Hostos, Justo Sierra, «La existencia como economía, como desinterés como caridad», original interpretación cristiana de la vida: «Doctrinas e ideas», comentarios a los problemas de la hora presente.

«Drama de música», constituido por buenas monografías sobre Beethoven, Wagner, Verdi y Debussy, prepara «El concepto de la Historia Universal» que, a juzgar por los capítulos que conocemos, será un bello timbre de gloria para el pensamiento hispanamericano.

Como mentor insospechable, sus discípulos siguen sus huellas y cuando educados en la honradez más absoluta y en la disciplina más severa lleguen a gobernar el país, será posible el ideal gloriosamente propugnado por Rodó, de una democracia de selección, de una república ateniense en un tierra hasta ahora convulsa y damnada.

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 30

## Guía del Minero

ga 20 libras esterlinas la tonelada.— Se emplea para fabricar lápices y cri- soles; también como lubricante para pulimentar las estufas y en la fabricación de caras de fundición, etc.

El grafito se compone de carbono más o menos mezclado con materias extrañas. Es a veces foliado y macizo, aunque otras aparezca granular y compacto. Cuando es foliado se asemeja algo a la molibdenita (véase ésta). Al tacto es grasiento. Hace una señal en el papel como la de un lápiz; dureza, de 1 a 2; densidad, de 1,9 a 2,2. No es soluble en los ácidos y permanece invariable en el soplete.

PLOMO (Pb)

**Observaciones.**— Los minerales de plomo se encuentran en rocas de todas edades; por ejemplo: en granito, gneis, caliza, esquistos, pizarras, traquita, varias areniscas, etc. Todos los minerales de plomo contienen más o menos plata y oro. Los que se encuentran en las rocas más antiguas son los más

ricos en el precioso metal. Los depósitos más importantes de mineral de plomo se hallan en o cerca de las rocas calizas, aunque éstos son por lo general, pobres en plata; esto ocurre en particular con los que actualmente se presentan en la caliza, mientras que los que se encuentran en las pizarras son más ricos en plata. El plomo se presenta en muchas formas raras y sin importancia que no merecen explotarse; pero, aun cuando no tengan valor, debe tenerse presente que la comarca en que aparecen merece examinarse, en busca de minerales más productivos.

**Pruebas.**— De cualquiera de los minerales de plomo puede obtenerse el globo de plomo con facilidad por medio del soplete. Por la vía húmeda procédase del modo siguiente: Añádase al mineral en polvo ácido nítrico diluido, y hiérvase. Filtrese, y añádase un poco de ácido clorhídrico o disolución de sal común. Un precipitado blanco (PbCl) que no se ennegrece cuando se expone a la luz del sol indica plomo. Este precipitado es soluble en una gran cantidad de agua, sobre todo si se aplica calor.

**NOTA.**— Para obtener en la disolución todo el plomo contenido en la galena, es decir, del sulfuro de plomo, debe usarse un ácido débil; por ejem-

plo: una parte de ácido diluido en doce de agua. En este caso, todo el plomo presente se obtiene en disolución como nitrato de plomo, y el azufre se separa y flota en la superficie. Si se emplea ácido fuerte, se obtiene un polvo blanco insoluble (sulfato de plomo). Si se emplea un ácido de fuerza media, parte del plomo se disolverá como nitrato, y otra parte se separará como sulfato de plomo insoluble con algún azufre. Las pruebas ya citadas proporcionarán siempre el descubrimiento del plomo, si la muestra lo contiene.

**Regla para calcular el tanto por ciento del plomo.**— Tómense cien decigramos del mineral, y obténgase todo el plomo en disolución que se pueda por el medio dicho. Reúnase con cuidado el precipitado que se obtiene, añadiendo ácido clorhídrico; séquese y pése; multiplíquese el peso por 100. El resultado dará aproximadamente el tanto por ciento de plomo.

### DESCRIPCIÓN DE LOS MINERALES

**Galena, o sulfuro de plomo** (símbolo: PbS). Este es el mineral más común del plomo, y como se halla extendido por todas partes, vamos a dar de él una ligera descripción. Por lo general se presenta cristalizado en cubos pequeños, que pueden separarse fácilmente dándoles un golpe con un

martillo. A veces se presenta macizo; pero en este caso prevalece la estructura cristalina, y los cristales pueden distinguirse con ayuda de una lente. Se presenta con más rareza en estado granular. Su color es gris de plomo, con brillo metálico en las superficies recién fracturadas; pero éstas se deslustran al exponerlas al aire. Raya, gris de plomo. Puede cortarse fácilmente con un cuchillo. Su dureza es 2,5, y su densidad varía de 7,2 a 7,6. Una vez que la galena tiene un tinte azul peculiar, tendiendo a menudo al blanco. Este se forma de un compuesto de sulfuros de plomo, zinc, cobalto y hierro, a veces con un poco de esta plata y algo de oro.

**Galena argentífera.**— La galena contiene un poco de plata; de 1 a 3 o 5 part en 10,000; rara vez uno por 100 o m. Dondequiera, pues, que se encuentre galena, es conveniente ver si tiene plata, que se presenta como sulfuro mezclado con plomo. El modo de llevar a cabo el ensayo de la plata en presencia del plomo ha sido descrito bajo el epígrafe Plata. En general, la galena pobre es relativamente rica en plata y viceversa. En algunas partes denunciando se explota la galena argentífera que sólo contiene siete u ocho onzas de plata por tonelada (unidades pesadas).

**Carbonato de plomo, o cerusita** (símbolo: PbCO<sub>3</sub>).— Dureza, 3 a 3,5; densidad, 6,46 a 4,48. Color blanco, gris claro y obscuro. Se presenta en forma cristalizada maciza; efervesce en ácido nítrico. Este mineral se encuentra en combinación con otros; pero rara vez formando filones aislados.

**Sulfato de plomo, o anglesita** (símbolo: PbSO<sub>4</sub>).— En su estado macizo este mineral asemeja mucho al carbonato de plomo; pero puede distinguirse de éste por el hecho de que, mientras el carbonato se disuelve en ácido nítrico con efervescencia, el sulfato lo hace sin ella. Color, blanco, o ligeramente gris, o verde. Dureza, 2,75 a 3; densidad, 6,1 a 6,4.

**Fosfato de plomo, o pirromorfita** (símbolo: Pb<sub>3</sub>(PO<sub>4</sub>)<sub>2</sub>).— La composición de este mineral varía algo; pero, en números redondos, consta de: óxido de plomo 75 por 100; ácido fosfórico, 15 por 100; y cloruro de plomo, 10 por 100. Dureza, 3,5 a 4; densidad, 6,5 a 7. Color, verde brillante a pardo, amarillo de cera, o un amarillo granulado. Raya, blanca tirando a amarillenta; brillo, más o menos resinoso; quebradizo.

Todos los minerales de plomo pueden terminarse con tanta facilidad por medio del soplete y la vía húmeda.

(Continuará).